Las Jornadas del Día Mundial de los Humedales celebradas en la Comarca del Guadalteba (Málaga) mostraron gran interés entre la población.

Las jornadas han tenido lugar durante la pasada semana en los municipios de Teba, Ardales y Campillos dónde el público asistente mostró gran interés por los proyectos de adecuación y de conservación de los humedales que se encuentran en cada uno de los territorios mencionados.

El "Día Mundial de los Humedales" se conmemoró el pasado 2 de febrero, a través de esta celebración, la Comarca del Guadalteba ha dedicado unas jornadas técnicas a sus humedales con el propósito medioambiental de favorecer la participación ciudadana y el cambio de actitudes entre la población con la finalidad de conseguir una mejora de la calidad de vida a través de la mejora de la calidad medioambiental. Esta conmemoración del "Día Mundial de los Humedales" concluyó, el sábado 13 de febrero en el Ayuntamiento de Campillos, con un seminario de "Iniciación a la Ornitología" impartido por Antonio Marín, de la Asociación Zumalla. A Posteriori se realizó una práctica de campo en la Reserva Natural de Las Lagunas de Campillos.

Las jornadas fueron presentadas en las instalaciones del Parque Guadalteba, el pasado lunes (1 de febrero), con la presencia de la Delegada de Medio Ambiente, Remedios Martel que estuvo acompañada por el Presidente del Consorcio Guadalteba, Salvador Ortiz; el Alcalde de Ardales, Juan Calderón; el Alcalde de Campillos, Jesús Galeote; el Alcalde de Teba, Juan Anaya; y el Gerente del Consorcio Guadalteba, Antonio Retamero; entre otras autoridades y técnicos del Área de Medio Ambiente del Consorcio Guadalteba.

Durante el acto de presentación de estas jornadas, Martel manifestó "la importancia que tiene para el medioambiente mejorar estos enclaves ecológicos para la puesta en valor de los humedales e importancia para solventar el cambio climático". Asimismo, destacó que "para la Junta de Andalucía la protección y conservación de los humedales es de vital importancia, ya que en estos ecosistemas el agua es el protagonista fundamental".

Por su parte, Salvador Ortiz señaló que "en el Consorcio Guadalteba se está trabajando para crear conciencia entre la población por la importancia que despiertan los humedales en nuestra comarca, por lo que pretendemos destacar el

cuidado de los humedales". Ortiz, indicó que "las actuaciones que se están ofreciendo a la comarca en materia de medioambiente es gracias a la unión de las administraciones; y el consenso de todos tiene como objetivo crear conciencia ecológica".

Los Alcaldes de Teba, Ardales y Campillos destacaron las actuaciones que se han incluido en cada uno de sus proyectos para la adecuación y la conservación de los humedales que se encuentran en cada uno de los territorios mencionados.

El Gerente del Consorcio Guadalteba, Antonio Retamero, especificó durante la presentación que "en un plazo de dos o tres años será visible el resultado de la ejecución de los proyectos presentados a la Delegación de Medio Ambiente para la conservación de los Humedales en la Comarca del Guadalteba". También reveló que "la puesta en marcha de la recuperación de los humedales será gracias a la actuación de módulos de Escuelas Taller, como por ejemplo el modulo de Recuperación de Áreas Degradas. Tras el acto de Presentación de las jornadas, Remedios Martel, acompañada por los alcaldes y el Gerente del Consorcio Guadalteba visitaron tres lagunas de Campillos; la laguna de Capacete, la laguna Redonda y laguna Dulce.

Esta jornadas técnicas han tenido como pretexto destacar la importancia de los humedales ya que son vulnerables al cambio climático inducido por la actividad humana, si se tratan correctamente, estos ecosistemas y su biodiversidad también tienen un papel importante que desempeñar en la mitigación del cambio climático. Este proceso es un punto clave que debe contar con la participación de las personas, como pilar fundamental para lograr un trabajo en red y de buenas prácticas en materia de educación ambiental.

Con estas ponencias medioambientales ha surgido por parte de la población una necesidad visible de proteger, conocer y poner en valor los recursos naturales con los que cuenta nuestro territorio. Es por ello, que se en cada municipio se han presentado los proyectos que se van a desarrollar en la Comarca del Guadalteba, que son: Proyecto de Reserva Ecológica en el rio Guadalteba, Proyecto de Reserva Ecológica en el rio Turón y el Proyecto de Puesta en Valor de la Reserva Natural de las Lagunas de Campillos.

Las ponencias desarrolladas en Teba, Ardales y Campillos tuvieron como puntos comunes, el análisis de antecedentes que ya existen; como una Ruta Geológica que permite conocer el atractivo geológico desde el Torcal de Antequera hasta Cuevas del Becerro en los que se han contabilizado hasta un total de 15 recursos naturales

de interés geológico; una Red de Observatorios en el Parque Guadalteba, en los que poder disfrutar de la avifauna y el paisaje del embalse del Guadalteba; un Observatorio en Peñarrubia, situado a los pies de la sierra del mismo nombre que consigue acercar a la avifauna asociada a la Serranía y a los cortados como los buitres leonados y las chovas piquirrojas. Y los observatorios ya existentes de Laguna Dulce y Redonda en Campillos que fueron instalados por la Consejería de Medio Ambiente.

El objetivo de la declaración de Reserva Ecológica es la conservación y desarrollo de las especies silvestres y, acompañado del aprovechamiento compatible de carácter educativo, científico o de ocio, con o sin ánimo de lucro. En el caso de la Puesta en Valor de las Lagunas de Campillos son la recuperación, conservación y mantenimiento del potencial biológico y capacidad productiva del mismo, con respecto a los ecosistemas del entorno. Y así, potenciar un turismo razonable a partir de un ecosistema sostenible a través de la recuperación de las especies y su conservación.

En cada localidad se presentó además; las actuaciones de mejora previstas como; la mejora del medio natural a través de la recuperación de flora autóctona en áreas deprimidas, limpieza y adecuación de los alrededores, creación y mantenimiento de infraestructura; control y normalización de los accesos y difusión de los espacios.

El sábado 13 de febrero concluyeron las jornadas con la impartición del "Seminario de Iniciación a la Ornitología" en el Ayuntamiento de Campillos, los/as asistentes disfrutaron de la práctica real del sonido que emiten los pájaros a través de una aplicación informática. Acto seguido se ha realizado la práctica de identificación de especies de aves en la "Laguna de Capacete" y en la "Laguna Dulce", respectivamente.

El responsable de impartir este seminario fue Antonio Marín, que pertenece a la asociación "Zumalla". Durante la parte teórica, Marín ha señalado que "no se consideran las aves como un grupo independiente para su estudio, sino que hay que estudiar su conjunto; hábitat, flora, clima...". Durante la teoría también se han insistido en otros aspectos como en la concienciación por parte de las instituciones, a partir del año 1985 en la que se aprobó una nueva ley sobre humedales para la conservación y protección de los mismos, porque en la actualidad se consideran símbolo de salubridad. Antiguamente en el siglo XIX, según Marín; los humedales se consideraban focos de enfermedades, como el paludismo; así que las

instituciones premiaban a aquellos que los hacían desaparecer.

Marín explicó también que "la observación y la escucha es parte vital para determinar ante qué tipo de pájaro nos encontramos". La división se hace a través de diversas observaciones tales como el comportamiento, el tamaño, la silueta, los colores y marcas, el pico, las patas, las alas y si vuelan o nadan. Así mismo también expuso la clasificación general que existe para los seres vivos, en concreto la clasificación en las aves; a través de la clase, las ordenes, las familias, el género y la especie. Para llevar a la práctica estos conocimientos también se ofreció una breve lección sobre los prismáticos adecuados y sobre las guías de campo.

Las entidades que han participado en la coordinación de este programa medioambiental, lo han hecho conjuntamente en pro del desarrollo de las Reservas Naturales son; el Consorcio Guadalteba, la Consejería de Agricultura y Pesca a través de los fondos europeos de Desarrollo Rural que gestiona el grupo de Acción Local Guadalteba, la Consejería de Medio Ambiente de la Junta de Andalucía, Amigos del Guadalteba y Asociación Zumalla. Además de los organismos mencionados también participan en estas jornadas los distintos Ayuntamientos que conforman la comarca.

ANEXO

• Rueda de prensa.









• Presentación de los proyectos.









• Seminario de Iniciación a la Ornitología.







